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DESTAQUES 

 
Lula: não pode haver desoneração sem contrapartida a trabalhadores 

Poder Executivo | 29/11/2023 – 13h06min 

 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva afirmou, na quarta-feira (29), que não pode 

haver desoneração da folha de pagamento de empresas sem contrapartida aos 

trabalhadores. Lula está em viagem ao Oriente Médio e falou com jornalistas antes de deixar 

Riade, capital da Arábia Saudita, a caminho de Doha, no Catar.  “Não podemos fazer apenas 

desoneração sem dar contrapartida aos trabalhadores, eles precisam ganhar alguma coisa. 

A empresa deixa de contribuir sobre a folha e o trabalhador ganha o quê? Não tem nada 

escrito [na lei] que ele vai ganhar R$ 1 a mais no seu salário”, disse Lula. Na semana 

passada, o presidente vetou integralmente o projeto de lei que pretendia estender até 2027 a 

desoneração da folha de pagamento de 17 setores da economia e reduzir a contribuição 

para a Previdência Social paga por pequenos municípios. O texto previa manter a 

contribuição para a Previdência de setores intensivos em mão de obra entre 1% e 4,5% 

sobre a receita bruta. A política beneficia principalmente o setor de serviços. Até 2011, a 

contribuição correspondia a 20% da folha de pagamento. Esse cálculo voltará a ser aplicado 

em janeiro. Fonte: Agência Brasil 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Lula diz que Haddad vai apresentar alternativas à desoneração da folha 

Poder Executivo | 29/11/2023 – 12h50min 

 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva disse na quarta-feira que o ministro da 

Fazenda, Fernando Haddad, vai apresentar alternativas à desoneração da folha. Lula vetou 

o projeto de lei que prorroga até 2027 a desoneração da folha de pagamento dos 17 setores 

da economia que mais empregam no país e que são responsáveis por nove milhões de 

empregos. Dados do Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Caged) mostram 

que, de 2018 a 2022, os setores que permaneceram com a folha desonerada tiveram um 

crescimento de empregos da ordem de 15,5%, enquanto os que foram reonerados 

cresceram apenas 6,8% no mesmo período. Houve também aumento dos salários dos 

trabalhadores das áreas que contaram com a desoneração. Apesar desses números, o 

presidente afirmou que a desoneração precisa de alguma contrapartida aos trabalhadores.  
Fonte: O Globo 

Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Análise do veto de Lula a projeto das desonerações deve ser em 15 de dezembro, diz 

Efraim Filho 

Poder Legislativo | 28/11/2023 – 16h41min 

 

O autor do projeto de lei que prorroga a desoneração da folha de salários para os 17 

setores que mais empregam, senador Efraim Filho (União-AP), afirmou na terça-feira (28) 

que a análise do veto presidencial ao projeto de lei, no Congresso Nacional, deve ficar para 

o dia 15 de dezembro, quando haverá período de "esforço concentrado". Efraim minimizou o 

adiamento da deliberação, dizendo que o mais importante é "pautar a matéria" e derrubar o 

veto do presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Ele falou sobre o tema durante encontro da 

Frente Parlamentar do Empreendedorismo (FPE). "Nosso maior desafio é pautar a matéria, o 

dia que vai ser é secundário. Estamos acompanhando as negociações junto ao presidente 

Rodrigo Pacheco (PSD-MG), mas o importante é que há sensibilidade do presidente da 

Casa em relação ao tema", declarou Efraim. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 



 

4 
 

 

Comissão da Câmara aprova marco legal de captura de carbono 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 15h11min 

 

 A Comissão de Minas e Energia da Câmara dos Deputados aprovou na 4ª feira 

(29.nov.2023) o projeto de lei que cria um marco legal para a exploração do carbono. A 

proposta regula a captura e o armazenamento de carbono em reservatórios geológicos, 

como poços de petróleo e gás, aquíferos salinos e camadas de carvão. O PL 1.425 de 2022, 

de autoria do ex-senador Jean Paul Prates (PT-RN), atual presidente da Petrobras, foi 

aprovado por unanimidade no colegiado, em votação simbólica. O relator, deputado Rodrigo 

de Castro (União-MG), votou por manter o texto aprovado pelo Senado em agosto.  Fonte: Poder 

360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Márcio França defende atualização de tetos de Simples e MEI 

Poder Executivo | 29/11/2023 – 12h09min 

 

O ministro do Empreendedorismo, da Microempresa e da Empresa de Pequeno 

Porte, Márcio França, defendeu na quarta-feira uma atualização dos tetos dos 

microempreendedores individuais (MEI) e do Simples. França sugeriu que, em ambos os 

casos, sejam estabelecidos vários tetos de acordo com o rendimento, e não um único limite, 

como existe atualmente. A proposta foi levada ao ministro da Fazenda, Fernando Haddad. 

“No formato de rampa, que tem mais lógica, como é feito no Imposto de Renda (IR) hoje em 

dia”, disse a jornalistas, depois de reunião do Fórum Permanente das Microempresas e 

Empresas de Pequeno Porte (FPMPE), na Confederação Nacional do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo (CNC), em Brasília “A partir da reforma tributária, isso (atualização) será 

mais do que necessário. Alguns benefícios que existem não existirão e terão que ser 

compensados com novas regras.”  Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Relator diz que tentará aprovar MP das subvenções neste ano 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 11h31min 

 

Indicado relator da medida provisória (MP) das subvenções a investimentos, o 

deputado Luiz Fernando Faria (PSD-MG) afirmou ao Valor que soube pela imprensa que há 

uma minuta nova elaborada pelo governo para a proposta, mas que ainda não há acordo 

para sua aprovação. Ele terá, na quarta-feira (29), a primeira reunião com o Ministério da 

Fazenda sobre o assunto. A comissão mista do Congresso para elaborar um parecer sobre a 

MP será instalada às 14h30 - após meses de impasses. Os deputados se recusaram a dar 

quórum para a comissão, por orientação do presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), que 

é contra o atual rito de tramitação das medidas provisórias. O ministro da Fazenda, 

Fernando Haddad, precisou se envolver pessoalmente nas negociações para convencer os 

parlamentares. O prazo para aprovação é curto. A MP perde a validade se não for aprovada 

pela comissão, pela Câmara e pelo Senado até 7 de fevereiro. “Temos que votar a MP este 

ano. Se tiver acordo, e se houver flexibilidade de ambos os lados, de ambas as partes, acho 

que vai”, disse Faria.  Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Comissão aprova multa para a inclusão de cláusula abusiva em contrato empresarial 

Poder Legislativo | 28/11/2023 – 19h33min 

 

A Comissão de Constituição e Justiça da Câmara dos Deputados aprovou projeto de 

lei que torna infração à ordem econômica, sujeita a multa, a inclusão de cláusula abusiva em 
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contratos empresariais. O texto altera a Lei de Defesa da Concorrência. O relator, deputado 

Afonso Motta (PDT-RS), apresentou parecer favorável ao substitutivo da então Comissão de 

Desenvolvimento Econômico, Indústria, Comércio e Serviços ao Projeto de Lei 8168/17, do 

deputado André Figueiredo (PDT-CE). De acordo com a proposta aprovada, é infração à 

ordem econômica a inclusão de cláusula abusiva em qualquer contrato. Fonte: Agência Câmara 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

UIT: Conectividade global cresce, mas seguem as disparidades da exclusão digital 

Mercado | 28/11/2023 

 

O progresso constante, mas desigual, na conectividade global da Internet destaca as 

disparidades da exclusão digital e está deixando para trás as pessoas em países de baixa 

renda, de acordo com os Fatos e Números 2023 da União Internacional de 

Telecomunicações (UIT), a agência especializada das Nações Unidas para as tecnologias de 

informação e comunicação (TIC). A análise sobre a utilização de dados da Internet, 

apresentada pela primeira vez no relatório anual de conectividade da UIT, mostra que os 

serviços de banda larga fixa representaram mais de 80% do tráfego global da Internet em 

2022. O volume de tráfego de Internet através de redes de banda larga fixa, que continuam a 

ser comuns em ambientes domésticos e de escritório, excede em muito o das redes de 

banda larga móvel, segundo a UIT. Mas o domínio das redes fixas sublinha a disparidade 

global de conectividade entre países de rendimento alto e baixo, ou seja, ricos e pobres, com 

apenas uma assinatura de banda larga fixa por 100 pessoas em países de baixo rendimento 

devido aos preços elevados e à falta de infra-estruturas. Fonte: Abranet 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

TECNOLOGIA E INOVAÇÃO 

 

Faixa de 3.5 GHz está disponível em mais 623 municípios 

Poder Executivo | 29/11/2023 – 11h39min 

 

A partir do dia 4 de dezembro de 2023, as prestadoras que adquiriram lotes na faixa 

de 3,5 GHz poderão solicitar à Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel) o 

licenciamento e ativação de estações de 5G nesta faixa em mais 623 municípios, segundo 

deliberação ocorrida na quarta-feira, 29, em Reunião Ordinária do Grupo de 

Acompanhamento da Implantação das Soluções para os Problemas de Interferência na faixa 

de 3.625 a 3.700 MHz (GAISPI). Com a decisão, serão 3.079 os municípios com a faixa de 

3,5 GHz disponível para utilização por estações do 5G standalone, perfazendo 

aproximadamente 172 milhões de brasileiros, o que corresponde a cerca de 81% da 

população do Brasil. Para facilitar o acompanhamento dos municípios liberados, o GAISPI 

disponibiliza painel de dados apresentando os municípios em que a faixa de 3,5 GHz já se 

encontra liberada e, também, o planejamento aprovado pelo GAISPI para as próximas 

liberações. Importante ressaltar que a liberação da faixa não significa que redes do 5G serão 

instaladas de imediato nas localidades: a instalação antecipada de estações de quinta 

geração nessas cidades depende do planejamento individual de cada prestadora. Em breve 

será lançado um hotsite com informações completas do projeto e acervo documental das 

infovias do Programa Amazônia Integrada e Sustentável (PAIS), a ser disponibilizado no site 

www.eaf.org.br. Fonte: ANATEL 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

GSI prevê política de cibersegurança em 2023, mas adia nova agência após taxa ser 

desautorizada 

Poder Executivo | 29/11/2023 – 08h 

 



 

6 
 

O GSI (Gabinete de Segurança Institucional) prevê para dezembro o lançamento da 

Política Nacional de Cibersegurança, batizada de PNCiber. O órgão ligado à Presidência, 

contudo, resolveu adiar para o próximo ano a criação da agência responsável pela atividade 

por causa da indefinição sobre a fonte de financiamento depois que o governo desautorizou 

a ideia de taxar usuários de internet. De acordo com a pasta do general Marcos Antonio 

Amaro dos Santos, a expectativa é que o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) assine o 

decreto instituindo a política de cibersegurança em cerimônia no Palácio do Planalto até 14 

de dezembro. A previsão está em documentos sobre o tema obtidos pela Folha. A criação da 

ANCiber (Agência Nacional de Cibersegurança), defendida pelo GSI como parte da nova 

política, será feita por projeto de lei e dependerá de aval do Congresso —mas não deve sair 

do papel neste ano. Fonte: A Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

IoT em 2024: novas tendências apontam para uma revolução conectada 

Mercado | 29/11/2023 

 

No cenário atual de Internet das coisas (IoT), surge a necessidade de explorar as 

tendências emergentes para os próximos anos, como a crescente harmonia entre 

inteligência artificial e IoT, além da projeção de soluções que priorizam a sustentabilidade. 

Para 2024, as tendências desse setor apontam para uma revolução ainda maior na interação 

entre o mundo digital e o físico, bem como o crescimento do número de dispositivos 

conectados é um indicativo dessa transformação. De acordo com dados do IoT Analytics, a 

previsão é que, até 2027, existam em média 29 bilhões de dispositivos conectados. Sob 

essa perspectiva, Paulo Spaccaquerche, presidente da Associação Brasileira de Internet das 

Coisas (ABINC), destaca elementos como a ascensão do 5G, a atenção redobrada à 

segurança, a convergência com a inteligência artificial e a preocupação crescente com a 

sustentabilidade, e ainda afirma que a IoT continuará a moldar o futuro digital de maneiras 

impactantes. Para 2024, espera-se um foco crescente em soluções IoT que contribuam para 

práticas sustentáveis, como a eficiência energética, o monitoramento ambiental e a redução 

do desperdício de recursos. Além disso, a expectativa é de que os dispositivos IoT 

incorporem recursos de eficiência energética, reciclagem de materiais e monitoramento 

ambiental, aponta Paulo.Fonte: ABINC 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Inscrições abertas para 6ª Chamada BRICS-STI 

Poder Executivo | 29/11/2023 

 

Significativamente para o desenvolvimento científico e tecnológico e a inovação do 

País, no âmbito da cooperação CNPq/BRICS-STI – Programa-Quadro em Ciência, 

Tecnologia e Inovação composto por Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul. O prazo de 

submissão vai até o dia 29 de janeiro de 2024. Somente deverá participar desta chamada 

o(a) coordenador(a) que teve a sua proposta submetida na primeira fase (etapa 

internacional) junto à Secretaria Geral do BRICS-STI, qualificando-se a participar da 

segunda fase (etapa nacional), objeto da presente chamada. Fonte: ANPROTEC 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Software e Inteligência Artificial puxam alta de 40% na TI da América Latina 

Mercado | 28/11/2023 

 

Inteligência artificial está na moda e puxa investimentos em TI na América Latina, 

especialmente no Brasil. Um estudo da IDC apresentado no re:Invent, da AWS, que 

acontece em Las Vegas, mostra não só que o nível de experimentação com a IA Generativa 

passou de 61% para 77% entre março e junho deste ano, mas que esse movimento 
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influencia diretamente o desempenho do mercado. “Inteligência artificial, incluindo IA 

Generativa, é a tecnologia mais importante em crescimento na América Latina, seguida por 

soluções de infraestrutura como serviço”, diz o vice presidente de Pesquisa e Consultoria da 

IDC Latin America, Alejandro Floreán. Segundo a pesquisa da IDC, isso se reflete em um 

ritmo de crescimento do mercado de tecnologia da informação que corresponde a duas ou 

três vezes o avanço do PIB. Vai daí que tecnologia da informação cresce dois dígitos em 

toda a região – passando de US$ 72,6 bilhões em 2023 para US$ 81,2 bilhões em 2024 e 

mais de US$ 91 bilhões em 2025. Fonte: Convergência Digital 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

REFORMA TRIBUTÁRIA 

 

Estados são contra fatiamento da Reforma Tributária e dizem que exceções 

preocupam 

Poder Executivo | 28/11/2023 – 17h31min 

 

Os secretários estaduais de Fazenda são contra o fatiamento da Reforma Tributária 

para agilizar a aprovação do texto em discussão no Congresso Nacional. Também estão 

preocupados com o grande número de setores beneficiados com exceções e com a redução 

de poderes do Comitê Gestor do novo tributo de estados e municípios. Durante palestra na 

terça-feira (28), Carlos Eduardo Xavier, presidente do Comsefaz (comitê de secretários 

estaduais de Fazenda), citou como exemplo negativo o fatiamento da Reforma da 

Previdência em 2019, quando apenas a parte na qual havia consenso entre Câmara e 

Senado foi promulgada. Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 

 

Indicações para o CNJ e o CNMP seguem para análise do Plenário 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 14h30min 

 

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) sabatinou e aprovou na quarta-feira (29) 

dez nomes para compor o Conselho Nacional de Justiça (CNJ) e o Conselho Nacional do 

Ministério Público (CNMP). As indicações seguem para votação no Plenário do Senado.  
Fonte: Agência Senado 

Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Lula planeja recriar Ministério da Segurança na reforma da equipe em 2024 

Poder Executivo | 28/11/2023 – 19h57min 

 

A saída de Flávio Dino do Ministério da Justiça abre nova temporada de pressões 

sobre o governo. Indicado para o Supremo Tribunal Federal (STF), Dino sempre foi contra 

separar a segurança pública da Justiça, sob o argumento de que o titular da pasta precisa ter 

o controle da Polícia Federal para não virar uma “rainha da Inglaterra”. Mas ao menos no 

programa de governo – desde que foi eleito presidente pela primeira vez, em 2002 –, Luiz 

Inácio Lula da Silva é a favor de um modelo no qual haja a integração das polícias. O tema 

virou uma espécie de calcanhar de Aquiles nas gestões do PT. Tanto que a Bahia, Estado 

administrado pelo partido há 16 anos, vive “um dos maiores desafios da segurança pública 

no Brasil”, nas palavras do próprio Dino. Trata-se de um campo minado de facções 

criminosas envolvidas em assassinatos, tráfico de drogas e armas. Fonte: O Estado de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

ECONOMIA E TRIBUTÁRIO 
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Alckmin diz que taxar compras internacionais de até US$ 50 é 'próximo passo' 

Poder Executivo | 29/11/2023 – 12h36min 

 

O vice-presidente, Geraldo Alckmin, afirmou que a próxima etapa das ações do 

governo em relação ao varejo on-line será a cobrança do imposto de importação para 

compras abaixo de US$ 50. Esse imposto, atualmente, é de 60%. Porém, o governo zerou a 

taxa para compras de até US$ 50, especificamente para as empresas de e-commerce que 

estão inseridas no programa Remessa Conforme — criado pelo Ministério da Fazenda para 

regularizar as compras internacionais. Essas empresas têm que pagar ICMS de 17%, sobre 

compras de qualquer valor. Antes do programa, não havia uma alíquota única do imposto 

estadual, para essas compras.  Fonte: O Globo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Alckmin defende alternativa para desonerar folha de pagamento 

Poder Executivo| 28/11/2023 – 18h09min 

 

O presidente em exercício e ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e 

Serviços, Geraldo Alckmin, disse na terça-feira (28) que uma nova proposta para a 

desoneração da folha de pagamento deve ser discutida após a aprovação da reforma 

tributária no Congresso Nacional. Em reunião com representantes de diversas entidades do 

setor privado, Alckmin informou que, após a viagem do ministro da Fazenda, Fernando 

Haddad, e do presidente Luiz Inácio Lula da Silva aos Emirados Árabes, a ideia é se 

debruçar sobre essa questão para apresentar uma proposta para os setores que estavam 

sendo beneficiados com a desoneração da folha. Na semana do dia 20-24, Lula vetou 

integralmente a proposta aprovada pelo Congresso Nacional que prorrogava até 2027 a 

medida que estabelece que a contribuição para a Previdência Social de 17 setores 

produtivos seja entre 1% e 4,5% sobre a receita bruta, em vez da contribuição de 20% sobre 

a folha de pagamento. Sem a prorrogação, a medida vale só até o dia 31 de dezembro. “O 

grande desafio do mundo vai ser emprego e renda, não só nosso, mas mundial. Então, a 

gente [deve] procurar, pós-reforma tributária, buscar caminhos, e nós podemos discutir isso, 

para a desoneração de folha que já existe hoje na área rural para pessoa física e não teve 

perda de receita, você só muda a fonte de contribuição”, disse Alckmin. Fonte: Agência Brasil 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

ENERGIA E PETRÓLEO 

 

Projeto de lei que aumentará custos da energia precisa ser modificado, alertam Idec e 

entidades 

Poder Legislativo | 29/11/2023 

 

A Câmara dos Deputados aprovou na terça-feira (28) urgência para a votação do 

projeto de lei que trata do marco regulatório da geração eólica offshore. A medida, que 

poderia ser um passo importante para a diversificação da matriz elétrica brasileira, não está 

contemplada da forma correta no Projeto de Lei 11.247/2018 e se for aprovada como está 

poderá aumentar os custos da produção de energia no Brasil em até R$ 28 bilhões por ano, 

segundo a Abrace, associação que representa os grandes consumidores de energia. Para o 

Idec, o que poderia ser um avanço para a sociedade, trará diversos prejuízos, já que o texto 

analisado na Câmara desconsidera o impacto socioambiental dessas usinas e aumenta as 

emissões de carbono e outros impactos ambientais da geração de eletricidade no curto 

prazo, além de acrescentar “jabutis” ao texto que nada tratam do marco regulatório das 

usinas eólicas offshore. Por isso, as entidades da Coalizão Energia Limpa, como Instituto de 

Energia e Meio Ambiente (Iema), Instituto Internacional Arayara, Instituto de Estudos 
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Socioeconômicos (Inesc) e a ClimaInfo, além do Idec e divulgaram um manifesto em que 

recomendam alterações para “corrigir os potenciais impactos aos consumidores, às 

populações afetadas pelos projetos, ao meio ambiente e à transição energética”.Fonte: IDEC 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

INFRAESTRUTURA 

 

Explorador de poste: os desafios de viabilização do modelo 

Mercado | 28/11/2023 – 22h37min 

 

O desenvolvimento de um novo modelo de gestão de postes, com um operador 

neutro que atue como parte do mercado  de infraestrutura, ainda depende de um intenso 

trabalho de negociação, entendimento entre os setores de energia e telecomunicações e 

busca de oportunidades econômicas reais. Mas ainda há muitas incertezas e variáveis na 

mesa que tornam o modelo desafiador, colocaram especialistas que participaram na terça do 

TELETIME Tec Redes & Infra, organizado pela TELETIME. "Desde a consulta pública 73 (da 

regulamentação conjunta entre Anatel e Aneel) a gente tinha a expectativa de que viria a 

figura desse agente, e até víamos isso como uma solução para o problema de ordenamento 

dos postes. O problema é que o regulamento veio com uma obrigação, e não uma 

possibilidade, ao contrário do que indicaram os relatórios técnicos da Aneel, e isso nos tira 

um direito", diz Ana Carolina Ferreira da Silva, assessora de regulamentação da Associação 

BRasileira das Distribuidoras de Energia Elétrica (Abradee). As empresas de energia 

defendem que seja facultativa a possibilidade de as distribuidoras cederem os direitos de 

exploração. Fonte: Teletime 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

 ORÇAMENTO 

 

Relator da LDO deve rejeitar emenda que trava bloqueios de 2024 em R$ 23 bi 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 13h24min 

 

O relator da LDO (Lei de Diretrizes Orçamentárias), deputado Danilo Forte (União 

Brasil-CE), deve rejeitar a emenda apresentada pelo líder do governo no Congresso 

Nacional, senador Randolfe Rodrigues (sem partido-AP), para travar em R$ 23 bilhões o 

valor máximo de contingenciamento de despesas em 2024. A decisão já foi comunicada pelo 

parlamentar a membros do governo, segundo interlocutores ouvidos pela Folha. A aliados, 

Forte vinha demonstrando resistências em acatar o dispositivo por acreditar que "regra é 

regra" Para ele, aceitar a emenda, que pretende garantir um avanço mínimo de 0,6% da 

despesa acima da inflação independentemente da arrecadação, poderia afetar a 

credibilidade do arcabouço fiscal e gerar instabilidade.  Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Relator da LDO não apresentará parecer nesta semana 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 06h01min 

 

O relator do projeto da Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO), deputado Danilo Forte 

(União-CE), vai adiar mais uma vez a apresentação do seu relatório final. Pessoas próximas 

ao parlamentar garantem que a conclusão não será mais nesta semana. A data está 

indefinida. Ao Valor, Forte justificou que não vai divulgar o teor do texto enquanto não for 

convocada uma nova sessão da Comissão Mista de Orçamento (CMO). A deputados, no 

entanto, o relator tem dito que o motivo é a expectativa sobre a análise dos vetos 

presidenciais, que deve ficar para o dia 14 de dezembro. Alguns dos vetos pendentes de 

deliberação envolvem o arcabouço fiscal. Na semana passada, Forte já havia segurado o 
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relatório para aguardar a sessão do Congresso, que ocorreria na terça (28). Sem acordo, a 

deliberação ficou para a semana do dia 11, quando haverá "esforço concentrado". Fonte: Valor 

Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

POLÍTICA 

 

Comissão da medida provisória das subvenções é instalada 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 15h25min 

 

A comissão mista que analisará a medida provisória (MP) das subvenções a 

investimentos elegeu na quarta-feira o senador Rogério Carvalho (PT-SE) como presidente 

do colegiado. Ele indicou o deputado Luiz Fernando Faria (PSD-MG) como relator. A MP 

1.185 muda as regras de tributação dos incentivos fiscais do Imposto sobre Circulação de 

Mercadorias e Serviços (ICMS). O deputado Mauro Benevides Filho (PDT-CE) será o vice-

presidente da comissão. O secretário-executivo do Ministério da Fazenda, Dario Durigan, 

acompanhou pessoalmente a reunião. A reunião teve apenas a eleição e foi encerrada logo 

depois sem a divulgação de um calendário para os trabalhos. Isso deve ocorrer na próxima 

sessão.  Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Governo tem disposição para dialogar sobre veto da desoneração, diz líder no 

Congresso 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 15h16min 

 

 O líder do governo no Congresso, Randolfe Rodrigues (sem partido-AP), disse que 

o governo “tem disposição para dialogar” com o Congresso sobre o veto de Lula ao projeto 

que prorroga a desoneração da folha de pagamentos para 17 setores da economia, mas que 

isso não tem relação com a indicação do ministro da Justiça, Flávio Dino, para o Supremo 

Tribunal Federal (STF). ”Não se negocia nenhum veto do presidente da República para 

aprovação dos nossos candidatos à Procuradoria-Geral da República e ao STF, quero deixar 

isso claro. Veto do presidente da República não está sob negociação”, disse Randolfe. 

Segundo o líder do governo, a sessão do Congresso Nacional que estava prevista para esta 

semana foi remarcada para o dia 7 de dezembro.   Fonte: O Estado de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Dino e Gonet podem ser sabatinados ao mesmo tempo; formato inédito ajudaria 

ministro de Lula 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 14h59min 

 

 O presidente da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado, Davi 

Alcolumbre (União-AP), afirmou a colegas que deseja unificar as sabatinas de Flávio Dino e 

Paulo Gonet no colegiado. Inédito, o formato é visto com reservas por senadores da 

oposição, pelo potencial de reduzir a artilharia sobre o atual ministro da Justiça, indicado 

pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) ao Supremo Tribunal Federal (STF). Dino sofre 

mais resistência no Congresso em relação a Gonet, indicado à Procuradoria-Geral da 

República. Ainda assim, a tendência é que os dois sejam aprovados. Alcolumbre já 

confirmou as duas sabatinas para o mesmo dia, 13 de dezembro, mas ainda não revelou o 

formato da sessão de perguntas e respostas. O senador Espiridião Amin (PP-SC) sugeriu ao 

presidente da CCJ que divida as sabatinas: faça uma no dia 12 e outra no dia 13 de 

dezembro. Ou, ainda, iniciar o dia 13 com Dino ou Gonet e só depois abrir a sabatina do 

segundo indicado.  Fonte: O Estado de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 
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Lira indica a Salles que mercado de carbono não sai antes da COP-28 após pressão de 

ruralistas 

Poder Legislativo | 29/11/2023 – 14h33min 

 

O presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), sinalizou ao ex-ministro do Meio 

Ambiente e hoje deputado federal Ricardo Salles (PL-SP) que o projeto para regulamentar o 

mercado de carbono obrigatório no País não deverá ser votado antes da Conferência do 

Clima da ONU (COP28), como anteriormente previsto. O evento ocorre de 30 de novembro a 

12 de dezembro, em Dubai, nos Emirados Árabes Unidos. Em nome da Frente Parlamentar 

da Agropecuária (FPA), Salles levou a Lira na terça-feira, 28, uma série de argumentos para 

adiar a análise da proposta no plenário da Câmara. Nos últimos dias, o relator do texto, Aliel 

Machado (PV-PR), acelerou as negociações com a expectativa de que o projeto fosse 

votado esta semana. O próprio presidente da Casa tomou medidas para acelerar a 

tramitação.. Fonte: O Estado de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Dino e Gonet visitam Senado em busca de votos para STF e PGR 

Poder Executivo | 29/11/2023 – 11h11min 

 

Indicados do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) para o Supremo Tribunal 

Federal (STF) e para a Procuradoria-Geral da República (PGR), Flávio Dino e Paulo Gonet 

visitam o Senado na quarta-feira em busca de apoio dos senadores. Os dois passarão por 

sabatina na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) daqui a duas semanas. O ministro da 

Justiça e Segurança Pública disse, na manhã de quarta-feira (29), que o STF deve ser um 

"vetor de harmonia" no país e que, como ministro da Corte, ele pretende fazer uma 

interlocução entre a política e o Judiciário. "Tenho uma relação muito próxima do mundo 

político porque faço parte dele. Estar aqui no Senado é uma alegria, uma honra e é estar em 

casa. Eu já comecei [a procurar senadores] desde o dia que o presidente Lula anunciou, na 

segunda-feira, e vou prosseguindo essa agenda com muita constância, perseverança, mas 

ao mesmo tempo com tranquilidade", disse a jornalistas. . Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

RELAÇÕES EXTERIORES 

 

Webinar: Explorando Oportunidades nos setores de Inovação e Tecnologia nos 

Emirados Árabes Unidos 

Poder Executivo | 29/11/2023 

 

No dia 13 de dezembro, a Agência Brasileira de Promoção de Exportações e 

Investimentos (ApexBrasil) oferecerá o webinar Explorando Oportunidades nos setores de 

Inovação e Tecnologia nos Emirados Árabes Unidos. O evento é destinado a empresas de 

tecnologia e startups com interesse no ecossistema de inovação dos Emirados Árabes 

Unidos, especialmente àquelas que tenham participado de ações de tecnologia organizadas 

pela ApexBrasil como por exemplo Web Summit Lisboa e Web Summit Rio de Janeiro. As 

inscrições estarão abertas entre os dias 29 de novembro e 13 de dezembro e poderão ser 

realizadas nesse link. Depois do sucesso decorrente da participação de mais de 25 startups 

brasileiras em dois grandes eventos em Dubai, a feira de tecnologia Gitex North Star em 

outubro e a conferência do clima COP28 em novembro e dezembro de 2023, a ApexBrasil 

preparou um webinar imperdível voltado para empresas de base tecnológica com soluções 

escaláveis, que possuam interesse em explorar oportunidades de negócios e conhecer mais 

sobre as possibilidades de expansão internacional para os Emirados Árabes Unidos. O 

webinar trará informações sobre as iniciativas e formas de apoio oferecidas pela ApexBrasil 
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para empresas do setor de tecnologia e inovação, relatos da experiência de startups 

brasileiras que já participaram de iniciativas voltadas para o setor nos Emirados Árabes 

Unidos, assim como a participação especial de representante da Dubai Chamber, trazendo 

uma visão aprofundada do ecossistema de inovação no país.Fonte: Apex-Brasil 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Comércio entre Brasil e Arábia Saudita pode chegar a US$ 20 bilhões 

Poder Executivo | 28/11/2023 – 21h14min 

 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva se reuniu na terça-feira (28), com o Príncipe 

Herdeiro e o Primeiro-Ministro da Arábia Saudita, Mohammed bin Salman, em Riad, capital 

da Arábia Saudita. Os dois líderes estimam que as transações comerciais entre os dois 

países podem saltar dos atuais US$ 8 bilhões para US$ 20 bilhões até 2030. Um dos pontos 

da conversa foi o investimento de US$ 10 bilhões que o Fundo Soberano Saudita planeja 

aplicar no Brasil, sendo US$ 9 bilhões previstos para os próximos sete anos. Projetos na 

área de energia limpa, hidrogênio verde, defesa, ciência e tecnologia, agropecuária e aportes 

em infraestrutura conectados ao Novo Programa de Aceleração do Crescimento (PAC) estão 

entre as possibilidades de investimentos. De acordo com a Secretaria de Comunicação 

Social da Presidência da República, (Secom), Lula destacou o potencial do Brasil para a 

transição energética e ações de combate à crise climática. Ele antecipou ao príncipe que o 

Brasil vai apresentar na COP 28, em Dubai, avanços no controle do desmatamento e ações 

conectadas à preservação e proteção das florestas tropicais. Mohammed bin Salman 

mencionou a posição do Brasil e da Arábia Saudita como líderes econômicos de suas 

regiões e sinalizou que esse é um indicativo de que uma parceria mais forte e estratégica 

entre os dois países será interessante para todos os lados. O líder saudita demonstrou 

interesse em visitar o Brasil e conhecer especialmente a Amazônia. Fonte: Agência Brasil 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Senado aprova entrada da Bolívia no Mercosul 

Poder Legislativo | 28/11/2023 – 20h41min 

 

O Senado aprovou o projeto de decreto legislativo que trata da entrada da Bolívia no 

Mercosul (PDL 380/2023). O texto leva em consideração o protocolo de adesão assinado 

pelo Estado Plurinacional da Bolívia, em 2015, em Brasília. Para ser aceita como Estado-

Parte, a Bolívia precisava da aprovação dos parlamentos de todos os integrantes: Brasil, 

Argentina, Paraguai e Uruguai. Faltava apenas o Brasil assinar a adesão. O texto vai à 

promulgação. Fonte: Agência Senado 

Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Criação do G20 Social repercute na imprensa nacional e internacional 

Poder Executivo | 28/11/2023 – 18h16min 

 

Sob a presidência brasileira, o Grupo dos Vinte (G20) terá, pela primeira vez, uma 

organização social com debates de temas de interesse das populações dos 19 países 

membros e dos dois organismos regionais: a União Europeia e a União Africana. Os 

membros do G20 representam cerca de 85% do PIB global, mais de 75% do comércio global 

e cerca de dois terços da população mundial. Em entrevista recente a uma agência 

internacional, o ministro-chefe da Secretaria-Geral da Presidência da República, Márcio 

Macêdo destacou que a criação do G20 Social é uma trilha social que vai caminhar ao lado 

das trilhas financeira e política. Para o ministro Márcio Macêdo, com o G20 Social, as 

populações das 20 maiores economias do mundo poderão influenciar as decisões do G20. 

“Será como se levássemos a voz da sociedade civil de todos os membros para dentro das 

salas onde se tomam as decisões mais importantes do G20” afirmou Márcio Macêdo. O 
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Ministro da pasta responsável pela relação do governo brasileiro com a sociedade lembra 

que o debate é sistematizado e organizado, obedecendo a um método que permite 

apresentar, aos chefes de Estado, as principais demandas de cada povo. Fonte: ASCOM Secretaria-

Geral 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

 
 

 

 

 
 

 


